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Girón 360° se enorgullece de haber 
rebasado el octavo año de su aparición 
bianual. Justa es esta actitud si se 
tiene en cuenta que los fines que 
persigue van del brazo con el progreso 
de Girón. Esta Revista constituye una 
tribuna que alberga el pensamiento 
de los gironenses que aman su tierra y 
quieren verla siempre en la cima de la 
cultura.

Girón es una ciudad pequeña 
enclavada en una hoya denominada 
del Jubones; empero, es una gema 
engarzada entre los colosales cerros 
que lo enmarcan. 

Al editar esta Revista, lo hacemos con 
el corazón y la mente puestos en la 
Patria Chica y persiguiendo en todo 
momento coadyuvar en su progreso. 
Jamás dejará de aparecer cada 
semestre si en tal propósito contamos 
con personas que nos brindan su 
apoyo y piensan como nosotros en el 
inmarcesible pendón del progreso y 
grandeza de Girón.

Con la presente entrega queremos 
augurar éxito a las nuevas autoridades 
que nos administran y renovamos la 
decisión de trabajar con ellas codo a 
codo por las reivindicaciones que son 
el justo merecimiento de esta tierra 
histórica y ubérrima.

Las diferentes concepciones políticas 
nos harán siempre convergir en la meta 
superior del interés gironense. Aún las 
variopintas opiniones, se las expresaran 
con la más franca y desinteresada 
entrega a los supremos fines de esta 

Editorial

tierra bendita. 

Entre las flamantes autoridades 
últimamente posesionadas, se 
participa de juventud y experiencia, 
esta es una mezcla perfecta para 
lograr los propósitos reivindicatorios y 
progresistas de Girón.

Desde Girón 360°, consideramos que 
esta es una oportunidad histórica 
para lograr las metas propuestas. Si 
bien es cierto que los elegidos hoy 
ya en funciones, presentaron en su 
oportunidad y por exigencia legal sus 
propuestas en el documento “plan 
de trabajo”, también es cierto que 
constituye deber ineludible apuntar 
al norte como justipreciación de las 
sugestiones que fueron presentadas 
por varios ciudadanos y que tienen que 
ver con aspectos culturales y acciones 
puramente ejecutivas que más que 
inversión demandan buena voluntad y 
el deseo firme de querer hacer. 

Tales sugerencias que fueran 
entregadas en las manos del señor 
Alcalde, no comprometen en modo 
alguno la obra física municipal como 
la vialidad, educación, sanidad, 
seguridad, etc, pero sí -cómo no- el 
acometimiento firme de acciones para 
mantener e impulsar la historia, la 
cultura y la buena vecindad.

El abogado señor Ochoa puede contar 
con el respaldo y apoyo de la gente 
que no tiene otra pasión que Girón y 
velar porque su conducta y ejecutorias 
le hagan merecedor de tal respaldo.
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Hace 50 años, Girón, que en ese 
entonces el centro cantonal se limitaba 
a pocas calles más allá del parque 
central “27 de Febrero”, se consigue el 
acuerdo ministerial 15-34 el 6 de agosto 
de 1973, creándose de esta forma 
el cuerpo de Bomberos Voluntarios 
de Girón. Este episodio tiene varios 
antecedentes, que hoy los recuerda 
quien en la misma fecha fue nombrado 
primer jefe, el profesor Sr. Antonio 
Delgado Espinoza.  

Ochenta y ocho años de edad cumplió 
el mentado ciudadano el 24 de mayo 
del año 2023. Sentado en un sofá, con 
una cobija que cubre sus piernas para 
contrarrestar el frío de la parroquia 
El Valle de Cuenca, apagó las velas, 
“todavía soplo” exclamó sonriente 
ante la alegría de sus familiares. ¿Qué 
recuerda de Girón? se le pregunta, 
“han pasado los años, ya no me 
acuerdo mucho”, sin embargo, cuenta 
con lucidez una infinidad de pasajes 
vividos en Girón y principalmente en su 
comunidad natal de “Moisol, la tierrita 
mía”.

Tantas historias, anécdotas, personas… 
el pueblo, las calles de adoquín, otras 
de piedra y las infaltables de tierra; 
amigos, familiares y compañeros del 
magisterio en la escuela “27 de Febrero”. 
Presentes en sus recuerdos también 
están algunos malos momentos, “como 

era campesino, pensaron que era un 
botado, y no era así, y yo fui incluso 
becado al colegio Juan Montalvo en 
Quito”, recuerda.  
 
Del bagaje de recuerdos del “Pavito” 
-como le conocen sus allegados-, 
manif iesta que el Minister io de 
Bienestar Social, le nombró como 
primer Jefe de Bomberos Voluntarios 
de Girón, pero la institución no tenía 
nada. Muchos se burlaban diciendo 
que vamos a apagar el fuego con 
“escudillitas”. Los bomberos cada año 
salían a desfilar nada más, y en la oficina 
algún discurso de agradecimiento.

Con el grupo, en coordinación con el 
primer jefe de Cuenca entre los que 
recuerda a Thelmo Pinos (t), Miguel 
Yánez (t), Rosendo Villa (t), Ramiro 
Terán, Rubén Pintado, Braulio Vallejo 
(t), Angel Patiño, Amador Vallejo (t), 
dice que planificaron la adquisición de 
implementos, incluida una ambulancia. 
Había ese proyecto pero, por un 
accidente que tuvo el Cnel. Vicente 
Tamaríz los planes quedaron truncados. 

¿Con qué presupuesto se pretendía 
aquello?, la respuesta es inmediata. 
Por los años setenta no recuerda 
con exact i tud quien presidía la 
administración municipal, él como 
concejal y más comitiva, viajó a Quito a 
pedir recursos para Girón al entonces 

El primer,
Primer Jefe de los Bomberos de Girón

Por: Eloy Peralta Q.
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dictador Guillermo Rodriguez Lara, la 
respuesta fue favorable pero, había 
que pasar un filtro “¿para qué querían 
el dinero?”, entonces se reunieron los 
gironenses y elaboraron un extenso 
listado de necesidades: hospital, agua, 
luz, bomberos, alcantarillado, entre 
otros. Muchos de esos recursos se 
concretaron.

Delgado, por problemas de salud y, 
porque fue trasladado a prestar sus 
servicios de docencia en la escuela 
Carlos Crespi de Cuenca, presentó 
la renuncia ante el Cnel. Tamariz (jefe 
de Bomberos Cuenca), le sucedió el 
señor Thelmo Pinos. Varias obras se 
ejecutaron en Girón durante la época 
y, se desconocía que el presupuesto 
para bomberos también había llegado.

En esa década, asegura el entrevistado, 

por Girón pasaban tendiendo la línea de 
electrificación hacia Machala, entonces 
surge la idea de que se aproveche la 
circunstancia y se una Girón a aquella 
red, ¿con qué dinero?... Allí se supo que 
un recurso que por tiempos se estaba 
sumando para los bomberos no había 
sido utilizado, entonces de inmediato 
ese presupuesto se usó para mejorar el 
servicio eléctrico en el cantón.

Estos son algunos de los recuerdos 
que se mantienen en la mente de un 
gironense, que desafiando el hecho 
“de ser del campo” porque considera 
que había algún tipo de discriminación, 
logró ser docente, concejal y se 
convirtió en el primer “Primer Jefe de 
los Bomberos” gironenses, institución 
a la que rinde su homenaje, admiración 
y respeto al cumplir 50 años de 
existencia. 

Antonio “Pavito” Delgado, junto a otros prominentes gironenses, arrancaron con la historia de “Bomberos Girón” hace 
cinco décadas.
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Retrotraer vivencias es recordar 
momentos imborrables del ayer 
y,  es  entonces cuando af loran 
acontecimientos inimaginables pero 
reales. Fue el 30 de noviembre de 
1970 cuando conjuntamente con mi 
Señor Padre viajamos en Cooperativa 
Bueno Hermanos a Girón llevando el 
nombramiento de Profesor del Colegio 
Nacional Alejandro Andrade y Cordero.

Nos alojamos en la pensión del Sr. José 
Moscoso y luego nos trasladamos al 
Colegio, yo vestía terno azul marino y 
tenía 21 años de edad y, había laborado 
como profesor de química en el Colegio 
Francisco Febres Cordero, cursaba el 
segundo año en la facultad de química 

de la Universidad de Cuenca.

Como estuve acompañado por mi 
padre, los alumnos concentrados en 
el patio pensaron que era un nuevo 
alumno, pero para sorpresa de todos, 
baja el Rector señor Hugo Alvarez 
Mosquera a presentarme como el 
nuevo profesor del establecimiento.

M e  a s i g n a r o n  l a s  m a t e r i a s : 
matemáticas, química, física, biología 
y estadística.
 
En el aula habían alumnos mayores a 
mí, quienes se sorprendieron luego de 
la jornada matutina por pasar toda la 
mañana impartiendo conocimientos. 

Remembrazas en el “Alejandro”
Por: Ing. Adolfo Parra Moreno

En el colegio Alejandro Andrade Cordero año de 1972: Adolfo Parra Moreno, Carlos Gregorio Avila Pauta, Segundo Vicente 
Bermeo Córdova, Claudio Víctor Vallejo Vallejo (+), Julio César Peralta Ochoa y Carlos Quezada.
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El comentario generalizado “guambrito, 
sabe bastante y nos parece muy estricto 
nos manda muchos deberes”.

Toma del plantel

Los estudiantes conscientes de que 
el Colegio era Técnico-Agropecuario y 
debía estar regentado por profesionales 
agrónomos y veterinarios, por lo que 
optaron por tomarse el colegio hasta 
que las autoridades educativas de 
la provincia den oídos al pliego de 
peticiones por ellos presentado.

Nos encontrábamos bajo el régimen 
de Dictadura Militar y la disposición 
del Jefe Civil y Militar era que los 
profesores obliguen a los estudiantes 
a devolver las llaves del plantel caso 
contrario los militares tomaban el 
colegio y los dirigentes estudiantiles 
serian apresados.

Se llamó a concurso para rector 
y profesores; y se hizo cargo del 
establecimiento el Ing. Polibio Martínez.

Exposición científica en el 
palacio legislativo

Un grupo de estudiantes del Colegio 
Alejandro Andrade de Girón bajo 
la dirección del profesor Adolfo 
Parra viajaron a Quito para hacer la 
DESTILACIÓN DE VARIAS MUESTRAS 
DE PETRÓLEO, por espacio de tres 
días ante delegaciones de colegios 
capitalinos.

Este hecho fue comentado a nivel 
nacional.

Instalación del laboratorio de 
química

Directivos, profesores y estudiantes 
resolvieron que el laboratorio de 
química lleve el nombre de Adolfo 
Parra, quien había conseguido del 
Consejo Provincial del Azuay la 
donación de material de vidrio y 
reactivos para sus prácticas.

Solución al Crucigrama
Horizontales:
1. COMPADRES   |   2. CHICHA   |   3. PODIO   |   4. DISCO   |   5. ONCE   |   6. TIRO   |   7. BRONCO   |   8. AMA   |   9. OCHOA
10. FANESCA   |   11. YO   |   12. JUNIO   |   13. MARZO   |   14. MARTIN   |   15. GUITARRA   |   16. GENERAL   |   17. BOMBO
18. AZHUCA   |   19. EUCALIPTO   |   20. ARO.  

Verticales:
1. CUATRO   |   2. MADRE   |   3. CINCUENTA   |   4. CA   |   5. ALBAÑIL   |   6. DON   |   7. ANA   |   8. MAYO   |   9. CIA
10. JJ   |   11. MI   |   12. RIE   |   13. MULA   |   14. NOA   |   15. ROI   |   16. BAR   |   17. SE.
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Definitivamente el año de la pandemia 
(2020) nos ha dejado varios estragos 
a nivel mundial no sólo en el ámbito 
económico sino además en el plano 
social y humano; pero, también ha 
permitido que muchas ideas que se 
encontraban en desarrollo o iniciando 
sean concluidas, presentadas ante la 
sociedad y que sea -gracias a esas 
creaciones- que justamente hoy nos 
encontremos leyendo este artículo 
en un teléfono, en un computador, 
mirándonos a través del televisor y 
finalmente a través de la revista.

E l  a v a n c e 
t e c n o l ó g i c o  s e 
ha convertido en 
un tema muy en 
boga por estos 
d í a s  p o r q u e 
j u s t a m e n t e  e n 
pleno 2023 hemos podido ver que 
nuestro planeta se encuentra próximo 
a vivir verdaderamente como en la 
película titulada “Yo Robot” en la que 
su principal argumento trata sobre 
cómo la humanidad empieza a aceptar 
a robots humanoides como soporte de 
nuestra especie y todo ello gracias a la 
inteligencia artificial o mejor conocida 
por sus siglas en inglés como “AI”.

La inteligencia artificial es aquella base 
a partir de la que se imitan procesos 
de inteligencia humana creando 
algoritmos computacionales; explicado 
de forma sencilla, la AI intenta que 
ordenadores piensen y actúen como 
humanos.

Según la página web “NetApp”, la 
inteligencia artificial es importante 
hoy en día; pues, su fundamento se 

encuentra en que las máquinas pueden 
absorber una mayor cantidad de datos 
que las personas y que ello podría 
contribuir a que a futuro los procesos 
que impliquen una mayor complejidad 
en cuanto a toma de decisiones sean 
más sencillos de resolver; sin embargo, 
¿qué impacto realmente tiene la 
inteligencia artificial en la humanidad?

Personalmente considero que la 
inteligencia artificial posee un impacto 
significativo en la humanidad en diversas 
áreas: Permite la automatización de 
tareas, ayuda a mejorar la experiencia 

d e  l o s  c l i e nte s 
gracias a su amplia 
recopi lac ión de 
datos, disponemos 
ya (aunque pocos 
y en desarrol lo) 
d e  t r a n s p o r t e s 

autónomos, pero reflexiono en que 
el área que más impacto tiene es en 
la social pues en medida que la AI 
avanza, también crece la preocupación 
sobre todo en el ámbito laboral; 
pues, pensamos en que serán ahora 
máquinas quienes reemplazarán las 
labores humanas.

“En general, el impacto de la IA en la 
humanidad es amplio y diverso. Si bien 
ofrece muchas oportunidades para 
mejorar nuestras vidas en diversos 
campos, también plantea desafíos 
que debemos abordar para garantizar 
un desarrollo ético y beneficioso de 
esta tecnología”.

S o b re  to d o ,  p o rq u e  e l  p á r ra fo 
anterior ha sido redactado bajo la 
ayuda de la novedosa Inteligencia 
artificial…

Inteligencia artificial (IA);
un impacto en la humanidad

Por: Abgda. Ma. Gabriela Calle Rodríguez

“El mundo se puede 
cambiar en 140 caracteres”.

Jack Dorsey, cofundador de Twitter.
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La portada

Por iniciativa de Manuel Inga y su hijo 
Christian, bajo la organización y apoyo 
del grupo editor de esta revista y del 
“Pintor taurino” Román León, el 28 de 
febrero del presente año se desarrolló 
el primer concurso de dibujo y pintura, 
actividad cumplida en las instalaciones 
de la Escuela de Educación Básica Juan 
José Flores.

Veinte participantes se inscribieron para 
el concurso que entregó como premios, 
kits para la práctica de este arte y, la 
oferta de que el trabajo que resultara 
ganador sería la portada de la revista 
Girón 360º XVII edición, el segundo 
lugar en la contraportada interna.

Tras la idea, llegó el momento de 
plasmarla, trazar, manchar, mezclar, 
rayar; David Sebastián Acaro de 16 años 
resultó ganador. El segundo puesto le 
correspondió a Stefany Cordova de 15 
años, mientras que Alejandra Cárdenas 
de 10 años ocupó el tercer puesto, 
seguida por Scarleth Carlín Cortez de 13 
años en el cuarto puesto. Los trabajos 
fueron realizados con pintura acrílica 
sobre lienzo.

Creatividad, presentación, cuidado del 
detalle y expresión fueron los factores 
que el jurado calificador observó para 
determinar las ubicaciones. Se premió 
también trabajos realizados con 
carboncillo, donde Génesis Orellana 
de 10 años se ubicó en el primer lugar, 
Alex Díaz, segundo lugar y, Fabián 
Maota en el tercer lugar.

Los organizadores se mostraron 
complacidos por los resultados 
obtenidos; esto hizo ver que, en nuestro 

medio existe inclinación, talento y 
mucha habilidad para esta rama del 
arte pictórico; quizá lo que falta son 
oportunidades para que se incremente 
y/o potencie esta práctica.

En honor a la oferta y con sobra de 
merecimientos, publicamos los trabajos 
que mayor calificación obtuvieron.

David Sebastián Acaro Ordoñez, 16 años, ganador del 
primer lugar en el primer concurso de dibujo y pintura.
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Si de algo se puede ser testigo en Girón 
es de su pasado. Además de sus casas 
céntricas compuestas de zaguanes, 
patios y traspatios, en el cantón todavía 
están de pie algunos negocios que 
guardan la historia de los comercios, de 
las transacciones, de lo que buscaban y 
compraban los gironenses hace medio 
siglo.

Basta con caminar por el centro de 
Girón para adentrarse a lo antaño, a lo 
que estaba y está -de alguna manera-. 
«¿Cuál es el negocio más antiguo?», hay 
que preguntar a los gironenses. Y las 
respuestas llegan tras unos segundos.  

De hecho, vale decir, que este registro 
escrito partió de esa pregunta. De saber 
cuál era el negocio que más años tenía. 
De la curiosidad de entrar y conocer los 
espacios a los que únicamente he visto 
desde afuera y que me ha dejado con 
una reflexión. 

A diferencia de lo que uno ve en la 

ciudad, cuando hablamos del pasado 
de los negocios, rarísima vez se 
mantiene en el mismo lugar, con el 
mismo mobiliario y con los mismos 
productos. La evolución o el crecimiento 
o el cambio de época transforma a los 
comercios. Sin embargo, en Girón, la 
nostalgia -quizá- no ha dejado que 
los cambios transfiguren los sitios. 
Entonces, cuando uno no pertenece 
al lugar, y está de paso, está solo un 
ratito, estos espacios llaman la atención 
y llegan las preguntas y la curiosidad de 
saber el pasado.

Fue así como llegué a encontrarme con 
las historias de don Cristóbal Palacios, 
de don Luis Quezada y de las señoritas 
Clavijo, quienes todavía llevan adelante 
sus negocios en Girón desde hace más 
de cuatro décadas.  

Desde las telas de don Cristóbal, 
pasando por los  productos  de 
Huaquillas de don Luis Quezada, 
hasta los objetos minúsculos de las 

El patrimonio comercial de Girón
Por: Andrés Mazza

Cristóbal Palacios y Esperanza Guzmán en su actual local ubicado en la calle García Moreno y 3 de Noviembre.
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hermanas Clavijo, los negocios de estos 
gironenses cuentan una historia que 
traerá recuerdos a más de uno.
 

Bazar Amazonas

El 10 de septiembre de 1963, Cristóbal 
Palacios, hoy de 81 años, abrió una 
sastrería en las calles José María 
Córdova y Tres de Noviembre luego 
de que un amigo le dijo que en Girón 
también se podía sobresalir con un 
negocio. 

Motivado, don Cristóbal, que conocía 
del arte de la confección, abrió su 
negocio en el que también vendía telas 
traídas de Guayaquil y Cuenca. Por 
aquel entonces todavía los gironenses 
mandaban a hacer sus pantalones, sus 
camisas y sus ternos con los sastres. Un 
par de años después, en medio de eso, 
empezó a traer artefactos eléctricos y 
ropa ya confeccionada. Poco a poco la 
gente estaba cambiando sus hábitos, 
por lo que don Cristóbal buscaba contar 
con mercadería renovada. 

En eso sucedió otro hecho, le puso 
nombre a su negocio porque el Servicio 

de Rentas Internas había empezado a 
registrar las actividades económicas de 
los comercios en Ecuador. 

Con eso bautizó a su negocio “Bazar 
Amazonas”, el espacio en donde 
también se confeccionaban los 
uniformes, primero, del colegio, y 
después de la escuela de Girón. 

Con el paso del tiempo, la mercadería se 
fue renovando. Llegaron las chompas, 
las camisetas, los pantalones. En Girón, 
poco a poco, sus habitantes empezaron 
a comprar ya la ropa confeccionada. 

A pesar de que los hábitos han 
cambiado, por 59 años don Cristóbal se 
ha mantenido con su Bazar Amazonas. 
Desde medias hasta telas se pueden 
comprar en un espacio que sigue con su 
misma consigna: vestir a los gironenses. 

Las colchas de tigre y los 
objetos “raros”

Con 93 años, don Luis Quezada se 
mantiene lúcido. Por ejemplo, todavía 
recuerda cuando iba a Huaquillas 
para vender el queso de Girón y 

Luis Quezada en su vida de comerciante llevaba productos 
lácteos a la provincia de El Oro y traía 

cobijas “tigre“ desde el Perú.

13



traer las famosas “colchas de tigre” y 
comercializarlas entre los gironenses. 

Aunque no sabe ya en qué fechas iba 
y venía, sí sabe que dio 35 años de su 
vida a ese trabajo de viajar. Cumplido 
ese tiempo optó por abrir una tiendita 
en la calle García Moreno, en donde 
hasta ahora vende sus “trapitos”, como 
él mismo llama a las prendas de ropa. 
Aun cuando la enfermedad ha sido 
inclemente, y los años no han pasado 
en vano, a don Luis Quezada todavía 
se le puede observar en su tiendita que 
guarda los muebles de antaño. Todavía 
se puede ver cómo don Luis apoya sus 
codos sobre los exhibidores de sus 
productos para esperar a sus clientes.
 

La tienda de la familia Clavijo
Asimismo suelen esperar Genoveva y 
Teresa Clavijo, quienes administran una 
tienda que fue fundada por su padre, 
Samuel, hace por lo menos ochenta 
años en la calle Antonio Flor.  

En aquel entonces, cuando don Samuel 
vivía, solía decir que en Girón se 
contaban con los dedos de las manos 
las tiendas de abarrotes, y entre estas 
estaba la de él, la que abastecía al 
centro del cantón. 

Porque eso era en un principio: un 
lugar que vendía artículos de primera 
necesidad. Sin embargo, el espacio se 
transformó en una especie de bazar 
en el que hasta hoy se venden velas, 
canicas, trompos, dados; objetos que ya 
no se encuentran con facilidad en los 
comercios de esta época. 

Otra de las características que tiene la 
“tienda de la familia Clavijo” (así suelen 
llamar al negocio) es que, cuando llega 
la Semana Santa, venden el pescado 
para la fanesca, ya que es una tradición 
instaurada en un negocio que forma 
parte, al igual que los espacios de 
Cristóbal Palacios y Luis Quezada, del 
patrimonio comercial de los gironenses.  

¿Qué pasó con el monumento?
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Girón posee más de cien espacios 
públicos que cuentan con su respectiva 
nominación, mayoritariamente son 
calles, pero también están puentes, 
escenarios,  escal inatas,  v ías de 
retorno, hasta pasajes; sin embargo, 
es desconocido desde cuando están 
incorporados honoríficos recuerdos 
que tenemos los gironenses y no todas 
estas áreas cuentan con una placa que 
estampe el nombre adjudicado.

N o s  re m o n t a m o s  a  l a  S e s i ó n 
Extraordinaria del Ilustre Concejo 
Municipal de Girón del 4 de abril de 1951. 
En esa Sesión nominaron oficialmente 
varios espacios públicos, por primera 
vez en el cantón, bajo la presidencia 
del señor Homero Calle Calderón y 
los ediles Homero Bravo, Pompilio 
Pinos, José Guaricela y Manuel Toledo. 
Según menciona el acta de aquel día, 
no asistieron el “vicepresidente del 
Concejo, don Carlos H. Flor, por haberse 
trasladado a la ciudad de Cuenca y 

el concejal señor Ezequiel Abad, por 
enfermedad”.

En aquella ocasión, aprobaron en debate 
definitivo la Ordenanza que delimita el 
radio de la parroquia Girón, dentro de 
la cual desde el artículo 3 hasta el 32 
consta la nomenclatura de treinta y un 
espacios públicos del casco urbano. 

Los nombres que permanecen en 
nuestras calles son: “Abdón Calderón”, 
“García Moreno”,  “Eloy Álvarez”, 
“General Eloy Alfaro”, “Simón Bolívar”, 
“3 de Noviembre”, “Antonio Flor”, “Arturo 
Sandez”, “Elías Astudillo”, “Avenida 
Cuenca”, “Avenida Cristóbal Colón” y 
“José María Córdova”, subrayando que 
esta importante arteria central por 
varias décadas estuvo señalada de 
“Andrés Córdova”, pero ya fue objeto de 
rectificación. Los parques: “Parque 27 
de Febrero”, “Parque Antonio José de 
Sucre”. También los puentes: “Bellavista” 
y “Leguán”, a los cuales ratificaron la 

Nomenclatura en Girón
Por:  Mgtr. Fausto Avila Campoverde

Placa incrustada en el puente “Todos Santos”.
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nominación por tradición; además, 
constan el “Chimborazo” y “Santa Ana”.

De los ilustres personajes que tomaron 
los nombres, de algunos es desconocida 
su valía y aporte para tan noble distinción. 
El acta relata en síntesis los argumentos 
respectivos: 
Eloy Álvarez, “distinguido ciudadano hijo 
de Girón”; José Antonio Flor, “distinguido 
patriota… autor del camino de herradura 
al Pasaje y entusiasta propulsor del 
adelanto cantonal”; Arturo Sandez “en 
homenaje a uno de los Prócer de la 
Batalla del Portete de Tarqui”; Elías 
Astudillo, “patriota y honrado hijo de 
Girón, en cuya presidencia del Concejo 
se dio principio a la construcción de 
la actual casa del Cabildo”; puente 
Chimborazo, “en recuerdo del Batallón 
de Ingenieros que construyó dicho 
puente”, ubicado sobre la quebrada 
que en aquellos tiempos habría sido 
reconocida como Salado, ahora todos 
le asignan el nombre del puente.

L a s t i m o s a m e n t e  a l g u n a s 
denominaciones han desaparecido: 
“Avenida Municipal”, “Avenida 7 de 
Diciembre de 1897”, “Comandante 
Mosquera” y “El Progreso”, mayormente 
creemos que por causas de cierre de 
vías o caminos que han sido reubicados 
por asuntos de planificación de las 
manzanas urbanas.  En cambio, otros 
nombres fueron recuperados en nuevos 
espacios, es el caso de la “Avenida 
Alberto Peñaherrera Chico”, recobrada 
en otra calle desde 1988; mientras que 
en el 2022, pese a que aún no existe la 
pertinente señalética, restablecieron 
algunas nominaciones:  “Avenida 
José María Camacaro”, “Sebastián de 
Benalcázar”, “Atalaya”, “Atahualpa”, 
“Tomás de Heres” y “Eugenio Santa 
Cruz y Espejo”, éste último distintivo 
fue removido y recuperado en la 

administración que feneció en mayo del 
presente año.

Particular atención requieren las dos 
nominaciones faltantes. El puente 
“Llamacapa”, del cual comprendemos 
que es el actualmente conocido 
“ C a m a c a r o ”,  e m p e r o  a ú n  n o 
encontramos si tiene nominación oficial 
de alguna administración posterior. 
Interpretación fundamentada en que 
para el puente “Llamacapa” refieren que 
está ubicado sobre el mismo río y “en 
uno de los sectores de la avenida José 
María Camacaro”; mientras que, de esta 
arteria manifiestan, “conduce al barrio 
“Cuchipirca o San Vicente”; seguramente 
en la mitad del siglo anterior había solo 
una conexión hacia la vía a San Vicente.

Finalmente, el artículo 28 de la Ordenanza 
indica: “El puente de entrada al centro 

Hasta la década de los años 80, este puente fue el 
principal acceso y/o salida norte de Girón.
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principal de la ciudad colocado sobre 
el río Chorro, conservando su antigua 
tradición, continúese denominando 
TODOS SANTOS”; sin embargo, ésta 
obra pública cuenta con una placa 
nominativa de “Tres de Noviembre” y 
la administración 2019-2022 revalidó la 
nominación alusiva a la Independencia 
de Cuenca, pues encontraron en el acta 
del 3 de febrero de 1942, que el Cabildo 
Municipal envió al concejal Alberto 
Jiménez para solicitar al Ministerio de 

Obras Públicas el apoyo de un ingeniero 
para que “dirija los trabajos de agua 
potable y la construcción del puente 
Tres de Noviembre”, coligiendo que 
en esa época ya tenía la mencionada 
denominación. 

En las futuras ediciones de la revista 
Girón 360° seguramente podremos 
continuar la revisión de la nomenclatura 
de nuestros espacios públicos.

E n  m i s  o n í r i c o s 
empeños lo ví volar muy 
altivo, solemne, señorial, 
casi tendido en el aire y 
haciendo apenas tenues 
giros con su cola y sus alas. 
 
Mientras él volaba, yo lo seguía con 
los ojos de mi mente en su vuelo de 
“ande” en “ande” en busca de una batalla 
cuyos clarines eran su punto guía. Sus 
iridiscencias mostraban el lapislázuli de 
su plumaje peinado por el viento. 

Sólo se detenía en las crestas andinas 
para reorganizar su bitácora. Silencioso 
y apacible pero resuelto el pájaro azul 
se orientaba hacia el sur. 

No le detienen ni las 
brumas ni la llovizna ni 
tampoco el fragor de la 

batalla que se libraba 
en la agreste cuna de las 

neblinas. 

Yo, continuaba tras él cautivado 
y hechizado por no perderle de vista. 
Por fin, se posó como una aureola en 
el morrión del soldado aguerrido y 
valiente en cuyo cadáver pude de cerca 
contemplar el azul cerúleo del ave que 
no abandonó a su héroe, al mulato aquel 
que agonizaba en las cercanías de un 
pueblo, aquel hercúleo Comandante al 
que la historia y la leyenda denominan 
José María Camacaro. 

El gran pájaro azul
Por: Dr. Milton Calle Vallejo

Microcuento
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Los señores de las “bancadas” se 
quedaron con las narices largas y los 
crespos hechos. Con qué entusiasmo 
llevaron adelante sus intentos para 
deshacerse del mayordomo de 
Carondelet. Se les mojó la pólvora y sus 
tiros fueron húmedos y de mal olor.

Lo que vive el país da pena. ¿Qué más 
puede dar si ya no tiene nada?. Como 
cree nuestro pueblo es de temer que 
en el camino se cruce un gato negro, 
pero…. ¿cuál debería ser el temor si se 
le cruza la muerte?. Saltando de piedra 
en piedra para alcanzar la orilla salva del 
tempestuoso río, el presidente Lasso 
manda a casita a los legisladores (así 
llamados los que estando en funciones 
no tenían dinero ni para un cigarrillo y, 
más bien, dejaron de fumar). 

Ciertamente que el todavía presidente 
les invitó varias veces a los asambleístas 
fiscalizadores a fumar la pipa de 
la paz, pero los “honorables” nada 
que nada, empeñados en mandar a 
Guayaquil al amigo que les tenía, sin 
embargo, advertidos de que podrían 
ser “enlazados” si persistían en tratar de 
apoderarse del poder.

En este caso, sí encaja aquello de “yo si 
dije”, nada que nada el vecino Saquicela 
perfectamente alineado con los indios 
se ha sentido segurísimo en su curul 
aunque él no sea de sangre azul pero…… 
ya ven sufridos lectores, ahora hay 137 
desempleados más. Talvez una buena 
acción sería inscribirles en cursos 
rápidos de “embachilleramiento” para 
que se preparen un poco, dejen de ser 
ciudadanos inútiles y para algo mismo 

sirvan. Ahora, todos Llori-quean y no 
sólo la Guadalupe. Se acabaron las 
pavadas  (acciones propias de los pavos 
que se pavoneaban en los pasillos de la 
Asamblea) ahora después del Decreto 
741, defenestrados como se hallan y ya 
sin recurso alguno que los salve, tendrán 
que trabajar honradamente como lo 
hacemos sus connacionales.

La muerte trae dolor, desasosiego pero, 
esta muerte cruzada ha traído contento, 
aplausos, solidarizaciones y, pienso yo 
que lo siento: calma, paz. Ya se puede 
prender el televisor con las malas 
noticias sí de accidentes y asaltos pero 
no con aquellos que los elegimos con 
nuestros votos. Ya no más diezmos ni 
triquiñuelas. Los que se fueron habrán 
creído que fácilmente tendrían una fiesta 
de despedida y un coro de apoyo a sus 
92 votos pero….. nada que nada.

Ahora nos queda pedir y esperar que 
el amigo Zapata no sea “ozhota”. Que 
Villavicencio queme incienso y no 
basura contaminante. Que Iza -que no es 
tan indio como parece- ice el pabellón 
de la confraternidad y no ponga en ristre 
la lanza de sus violencias. Que Capaya  
sea ya capaz de dar al Ecuador un baño 
de verdad y no pequeños chapuzones 
insuficientes para que los sicarios lo 
eliminen por órdenes del exterior.  
Que Jorge Vidrio sirva para aclarar los 
“ambientes” “robolíticos” o “polirobáticos”. 
Por fin, que Lasso sea el lazo de unión 
de la patria y no el puente caído entre 
dos orillas.

Se vienen tiempos duros y difíciles 
tanto o más que los que han pasado. 

El cruce de la muerte
Por: Dr. Milton Calle Vallejo
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Ya estarán en fragua, los “planes de 
gobierno”. Ya aparecerán “hechos los 
buenitos” los malos de la política y se 
sonreirán de “oreja a oreja”; estarán 
enlodándose en los derrumbes y 
deslaves para que la gente vea lo que 
son de solidarios.

El período eleccionario estará salpicado 
de picardía y buen humor que es el 
recurso de sanación del pueblo llano. Ele 
ahora sí que ya no nos equivocaremos y 
pueden nomás guardar sus bártulos los 

que querían pescar a río revuelto. 

Para  nuest ra  próx ima ed ic ión , 
seguramente ya tendremos otra vez otro 
presidente otros ventrílocuos alza manos 
y estarán en justo olvido y archivados 
en sus respectivos baúles los que antes 
estaban en las curules 
        
¡Vamos Ecuador avancemos!.  No nos 
dejemos pisar el poncho por el 7% de la 
población nacional. 
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Desde el 15 de mayo del año 2023, se 
encuentra en funciones en calidad de 
alcalde de Girón el abogado Cristian 
Ochoa. En las elecciones seccionales 
del 5 de febrero, de los 8515 sufragantes 
gironenses, el 52,26% (3943 votos) votó 
por su propuesta, seguido por Jorge 
Duque Illescas con el 29.21% (2204 
votos), Arturo Campoverde con 9.61% 
(725 votos) y Liliana Guzmán 8.92 (673 
votos). Votos nulos 633 y blancos 334. 
Ausentismo 3681. 

Girón 360º consultó a varios ciudadanos 
¿Qué opina sobre la nominación de 
Cristian Ochoa como alcalde de Girón?, 
las respuestas recibidas textualmente 
dicen:

Cristian Guzmán

“Cada pueblo o nación 
tiene los gobernantes 
que se merece”.
El histórico cantón 
d e  G i r ó n  s e  h a 

caracterizado siempre 
por la calidez de su 

gente, por el compromiso 
y equidad en la toma de decisiones, lo 
cual se ve reflejado en los resultados 
democráticos del pasado 05 de febrero 
del 2023, en las cuales fue electo Cristian 
Ochoa.

Como gironenses queremos ver a nuestro 
pueblo surgir, por eso la mayoría de votos 
fueron para nuestro líder del cantón ya 
que percibimos la visión y la capacidad 

para guiar al cantón hacia el desarrollo 
y estar a la par de la sociedad global.

El auge tecnológico obliga a los líderes 
a tener un enfoque más amplio, y poseer 
cualidades y habilidades increíbles en 
el manejo de la tecnología; Cristian 
Ochoa es un joven con un nivel de 
instrucción superior, hábil en el manejo 
de la tecnología, es evidente que a nivel 
nacional y mundial la juventud está 
tomando el liderazgo de los pueblos, 
pues es una ventaja tener mentes 
nuevas, con conocimientos modernos 
que aporten y apoyen al desarrollo.

Hugo Lucero Luzuriaga

En cada elección para 
A l c a l d e  d e  G i ró n 
se ha suscitado la 
e s p e ra n za  d e  u n 
futuro mejor, y casi 

siempre al término del 
período el pueblo lo que 

cosecha es frustración ante 
incumplimientos y falsas promesas de 
campaña.  Lo citado parece que va 
a cambiar con la elección de Cristián 
Ochoa, un ciudadano que pasó por 
las aulas universitarias, profesional del 
Derecho, que no teniendo ningún pasado 
político se lanzó como candidato en 
función de sacar adelante a Girón, su 
pueblo natal, que como él dice está 
quedando rezagado en relación con 
otros cantones. Creemos que tiene muy 
buenas intenciones siendo necesaria 
la colaboración de todos los ediles y 

Opiniones sobre la nominación 
de Cristian Ochoa 

como alcalde de Girón
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el apoyo de un pueblo que quiere salir 
adelante. 

Andrés Aguilar
Creemos que Girón ya 

necesita un cambio 
d e  t i m o n e l ,  y  d e 
acuerdo a lo que 
él ha manifestado, 
que trabajará con 

p r o f e s i o n a l e s  d e l 
cantón Girón, eso abre las 

puertas para que gente que ha terminado 
sus estudios universitarios tengan opción 
de desempeñar para lo cual se han 
formado. La votación alcanzada, hace 
intuir que los jóvenes también tienen 
la opción de dirigir a la institución más 
representativa del cantón. Solamente 
queda esperar que su administración sea 
para el desarrollo de nuestro Girón de la 
Patria, realizando actividades para la 
atracción del turista; para ello, tiene que 
haber seguridad, escenarios deportivos, 
calles, plazas, carreteras y mercados 
bien presentados.

Ing. Eulalia Clavijo Fajardo

Por mandato legal, 
e l  pueblo  e l ige  a 
s u s  m a n d a n t e s , 
p e r s o n a s  q u e  s e 
c o m p r o m e t e n  a 

luchar por los intereses 
de las mayorías que 

los eligieron, pero en la práctica estas 
promesas, van perdiendo su esencia 
misma, cuando prevalecen otros 
intereses.

En el cantón Girón en esta ocasión el 
pueblo apostó, por una figura nueva, 
un hombre joven, que no ha sido, 
simplemente nominado sino electo 

alcalde por votación popular, sitial que 
le otorgó la confianza de un pueblo 
que valora y cree en su juventud, en su 
plan de trabajo, y más que todo, en su 
convicción de cumplir y hacer cumplir 
las leyes y ordenanzas, venidas a menos 
en administraciones anteriores. Anhelo, 
que la falta de experiencia, no le haga 
una mala jugada con asesores y equipo 
de trabajo improvisados y carentes de 
idoneidad. 

Sin lugar a dudas, asume este reto en el 
momento más difícil de la política, social 
y económicamente hablando, pero creo 
que con su capacidad de liderazgo y 
con el apoyo de la  gente, sabrá asumir 
y enrumbar de la mejor manera, porque 
Girón, necesita de un líder que trabaje 
con total honestidad y transparencia, 
pensando en su progreso y adelanto, sin 
improvisaciones y falsas promesas. Mis 
deseos, que esta nueva administración, 
haga de cada dificultad un reto y que 
trabaje con el pueblo y para el pueblo 
que apostó por su propuesta, valorando 
siempre los recursos propios como fue 
la oferta de campaña y su carta de 
presentación.

Wilson Aurelio Hernandez.

Todo nuevo proceso 
e l e c t o r a l  t r a e 
e s p e r a n z a .  P a r a 
los gironenses,  la 
tenebrosa caja de 

P a n d o r a  t o d a v í a 
guarda dentro de sí la 

elusiva esperanza. El pueblo de Girón, 
en las elecciones del 5 de febrero, 
creyó ver en el abogado Cristian Ochoa 
a un joven con atisbos del idealismo 
que impulsa a los pueblos a creer que 
en algún político la ética, la visión y la 
transparencia forjarán la materialización 
de una administración municipal virtuosa 
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y eficiente.

Los gironenses, como todo colectivo 
honrado e idealista, buscaban que la 
vida de los candidatos y no los sermones 
de tarima, sean la razón de su confianza 
y de su esperanza. Creo que Cristian, con 
su juventud y con su vida, ha generado un 

renacer de la esperanza en los políticos 
locales.

Queda por ver plasmada en realidad esa 
ilusión. Qué el pueblo haga su parte y que 
Cristian resulte ser lo que intuimos es su 
esencia.

¿Donde nació usted?

Aquí en Girón, mi lugar y fecha de 
nacimiento fue el 29 de septiembre de 
1991.

¿Sus papás?

Como bien conocen, José Reinaldo Ochoa 
Tenempaguay mi papá y, mi difunta 
madre, Alba Lucía Carchi Cárdenas.

¿Cuántos hermanos forman su familia?

Somos tres hermanos en total, incluido 
mi persona; mis dos hermanas Katherine 
Elizabeth y Doménica Alejandra Ochoa 
Carchi.

¿Qué lugar de la familia ocupa?

El primer hijo.

¿A qué se han dedicado la familia para 
la subsistencia?

Mi papá al inicio ejercía la jefatura 

Cristian Ochoa Carchi:
Repaso a su vida 

y llegada a la alcaldía

“No cumplir o no ejecutar un cambio dentro del cantón, sería 
una frustración política que me cargaría toda una vida”

En Girón, un nuevo alcalde asume el cargo después de arrasar en las elecciones 
con un 52.26% del voto popular, convirtiéndose así, con 32 años de edad, en el 
alcalde más joven en la historia de esta ciudad. Junto con su nuevo equipo de 
trabajo, tomaron las riendas del Gobierno de Girón el 14 de mayo del 2023. Antes 
de su toma de posesión, tuvimos la oportunidad de concertar una entrevista con 
el entonces electo alcalde para conocer más que solo su proyecto político. Esta 
conversación nos permite adentrarnos en la visión y aspiraciones de quien ocupará 
el máximo cargo de nuestro cantón durante cuatro años.

Por: Jacob Peralta Palacios
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política en base a sus principios de la 
Izquierda Democrática, luego ya en su 
licenciatura y en su abogacía siempre 
estuvo trabajando en libre ejercicio 
profesional. Mi mamá siempre estuvo 
cuidando de nosotros personalmente.

De sus primeros años de vida ¿qué es 
lo que recuerda antes de entrar a la 
escuela?.

Lo que recuerdo es que los primeros 
años vivía en nuestro domicilio que lo 
teníamos en la calle Abdón Calderón, 
en el barrio La Cruz, en la casa junto al 
puente, ahí tuve mis primeros años de 
vida, ahí crecí hasta los siete años. 

¿Desde qué año entró a estudiar, en qué 
plantel?

El jardín de infantes que llamábamos 
antes, estudié en la escuela Agustín 
Crespo Heredia de las Madres Oblatas. 

La escuela en sí la estudié en la escuela 
27 de Febrero, el colegio, los tres 
primeros años en la Unidad Educativa 
Ciudad de Girón y los tres últimos fué en 
la Unidad Educativa San Luis Beltrán 
de Cuenca. La Universidad la seguí en 
la Universidad Estatal de la ciudad de 
Cuenca en la facultad de Jurisprudencia 
donde pude obtener mi t í tulo de 
abogado.

En cuanto al jardín de infantes ¿qué 
recuerdos tiene?. 

Recuerdo que mis compañeros eran 
los hermanos Quituisaca, los gemelos, 
Mario y Alejandro; recuerdo también de 
Javier Ordóñez que hoy está cursando 
para el sacerdocio ;  recuerdo de 
Estefanía Clavijo; recuerdo de un hijo de 
la ingeniera Eulalia Clavijo; ellos, de los 
que tengo memoria.

¿Cuál es la vivencia dentro del estudio 

Familia Ochoa Carchi. Reinaldo Ochoa (sostiene el retrato de su difunta esposa Alba Carchi), Cristian Ochoa, Doménica 
Ochoa, Amalia Betzabeth, Katherine Ochoa.
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primario?

La escuela lo que recuerdo siempre 
que por el impulso de mis padres a 
Dios gracias pude siempre ser el mejor 
estudiante de cada uno de los años. 
Llegué a ser el abanderado del emblema 
Nacional en la escuela 27 de Febrero. 
Fui el mejor estudiante de ese plantel. 
Así mismo me acuerdo que ya estaba 
en la política, estaba participando para 
el concejo estudiantil, entonces eso 
también fue unas bonitas experiencias 
que me permitieron tener un poco de 
espacios.

¿Ahora dentro de la etapa escolar, 
alguna anécdota que recuerde?

Algo bueno fue siempre la amistad que 
manteníamos con nuestros compañeros, 
siempre recuerdo en nuestra niñez 
armábamos grupos de amigos y nos 
íbamos al río que está en la parte alta 
junto a los tanques de agua potable, 
recuerdo que bajábamos siempre a ese 
río, íbamos a nadar prácticamente. 

¿Algo a lo mejor desagradable que 
recuerde de la escuela?

A Dios  grac ias  no ,  no recuerdo 
haber tenido alguna experiencia 
desagradable dentro de la escuela. 
Lo único que recuerdo es que antes 
en realidad sí mandaban bastante 
deber a comparación de los que veo 
ahora, donde los niños en realidad 
se acomplejan por cosas no tan 
significativas, antes los profesores si nos 
daban bastante deber e inclusive nos 
tenían que ayudar nuestros padres a 
hacer algún tipo de cartulina grande, en 
ese tipo de cosas siempre sufría.

Usted estudió en el colegio Ciudad de 
Girón, ¿qué recuerdos tiene?

Del colegio Ciudad de Girón recuerdo en 
aquellos años creo que fue el rector el 
Dr. Patricio Guaricela, algunos profesores 
que ahora también los veo ya bastante 
agotados en su vida como lo es la 
señorita Mercedes Ochoa, que también 
fue profesora mía; el eterno inspector 
Julio Arpi, recuerdo también de Eulalia 
Clavijo; recuerdo de Julio Álvarez y 
también de una orientadora Olga Ruiz, 
de ahí no, ya no recuerdo más.  

Igual dentro del colegio era uno de los 
mejores estudiantes, siempre íbamos 
a la par con Estefanía Clavijo, éramos 
compañeros también y las notas que 
obtuve en los tres primeros años y los tres 
subsiguientes en Cuenca, me permitieron 
tener el emblema de la Unidad Educativa 
San Luis Beltrán de la ciudad de Cuenca.

Ya en esta época que estamos hablando 
es una edad en la cual empiezan a 
haber cambios en la persona y ya no es 
solamente la travesura del muchacho 
o del niño sino a veces vienen las 
travesuras de adolescencia, ¿qué 
recuerdos tiene de eso?

En verdad ya empieza la euforia de 
la juventud y la adolescencia y lo que 
dicen la llamada edad del burro y 
en realidad se tenía un poco más de 
rebeldía con la familia, preferíamos ya 
mucho más a los amigos; empezó ya 
la etapa de inclusive hasta tomar un 
poco de trago con los compañeros y ver 
donde escondernos para que nuestros 
papás no nos cayeran en cuenta.

Los años de universidad, ¿cómo 
transcurrieron?

Inicialmente yo ingresé en la Universidad 
Católica donde iba a estudiar medicina, 
pero me ret iré al pr imer año,  no 
compaginé mucho con esa carrera, 
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luego, siguiendo los pasos de mi padre, 
estudié Derecho en la Universidad de 
Cuenca, los años de universidad en 
realidad tampoco ejercí en la política, 
siempre me dediqué al estudio. Igual el 
tema de los horarios, el viaje las idas 
y vueltas todos los días a Cuenca, era 
bien cansado y sobre todo en esos años 
a pesar de que desde que tengo uso 
de razón he trabajado con mis finados 
abuelitos y mi finada tía en el negocio 
que tenían, pero también me gustaba 
bastante practicar en el negocio de mi 
papá.

¿Qué ha hecho dentro de su vida 
particular?

Mi hijo, tuve un hijo en el año 2014, 
Cristopher Josué, nació en marzo; de 
ahí me he dedicado a trabajar. Siempre 
he pasado con mis amigos, somos 
un círculo bastante unido de cinco 
personas podría decir: Fredy Ordoñez, 
Israel Vásquez, Esteban Cáceres, Juan 
Hernández, Jonnathan Tapia, Danny 
Gómez; no sé si me escapa uno pero, 
siempre hemos sido muy unidos a tal 
punto que se ha reflejado en la política 
y estoy muy muy agradecido porque 
son personas que siempre se han 
puesto al hombro nuestro proyecto 
político.
    
Usted también fue parte de los 
Bomberos, ¿qué le impulsó?

Una locura  de  Juan Hernández 
recuerdo, un día estábamos si no estoy 
mal en la casa de Esteban Cáceres y 
nos enteramos que se había abierto 
el curso de los Bomberos en el año 
2012 o 2013. Recuerdo que ingresamos 
en ese curso, era un cansancio total 
todos los fines de semana, llegábamos 
bien noche, siempre nos quedábamos 
dormidos, el que se levantaba primero 

tenía que llamar al resto o ir a buscarlos 
en las casas y así logramos culminar.

¿Qué significó eso para usted? 

Una bonita experiencia, una bonita 
faceta en mi vida que me permitió 
conocer las  neces idades de las 
personas, nos doblegó mucho más 
nuestro corazón, porque aprendimos 
a ser un poco más humanos ante 
cualquier situación que se encuentre 
nuestro cantón. 

¿Qué tiempo estuvo de Bombero?

Hasta el año pasado que presenté 
el oficio para que se me permitiera 
participar en esta contienda política, 
porque como bien se sabe, no se puede 
hacer proselitismo político formando 
parte de las filas bomberiles.

¿Alguna otra actividad que haya 
cumplido durante su vida?

En el año 2018 o 2019, como me 
molestaban en la campaña política, 
ocho o diez días fui Jefe Polít ico. 
Recuerdo que ped ía  conse jos  y 
conversé con dos personas muy 
importantes aquí en el cantón Girón, 
una de el las era el Dr.  Sant iago 
Delgado a quien luego de haberme 
ya posesionado, le decía que no me 
siento a gusto en ese puesto y que 
puedo hacer. El Dr. Santiago Delgado 
me aconsejó, me dijo que si es que 
todavía no estoy a gusto en este puesto 
debería renunciar y dedicarme al libre 
ejercicio. Las palabras recuerdo del 
Doctor Delgado que me dijo es: cumpla 
con las cosas y a todos nos va bien en 
el libre ejercicio.  

También hay una participación suya 
dentro de la política en el 2019 como 
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candidato a concejal. 

Sí,  efectivamente fui candidato a 
concejal con el Dr. Santiago Delgado, 
primer candidato a concejal, recuerdo 
que era por la lista Democracia Sí, 
que participé en el 2019; tenía la 
propuesta de Martha Jiménez también 
de participar con ella como candidato 
a concejal y recuerdo que en familia 
decidimos que debería ir con el Dr. 
Santiago Delgado.

¿Cómo le fue en esa ocasión?

Muy bien, también fui el candidato a 
concejal, aunque no haya sido electo 
fui el candidato más votado en el área 
urbana del cantón Girón.

¿Durante ese tiempo desde esas 
elecciones a la fecha empezó con 
alguna motivación a trabajar como 
para ser candidato a alcalde o esta 
idea vino luego?

Al siguiente día, estábamos sentados 
en la mesa de comer con mi finada 
mamá, mis hermanas y mis t íos, 
recuerdo que mi  mamá l lorando 
me decía “no importa mijo, algún 
día he de estar subida con vos en 
una camioneta haciendo campaña”, 
entonces si fueron experiencias que 
en realidad me motivaron y desde ahí 
hubo esa decisión de que yo tenía que 
ser candidato a alcalde.

¿Qué es lo que le frustraría?

No cumplir con las promesas, no 
cumplir o no ejecutar un cambio 
dentro del cantón, sería una frustración 
política que me cargaría toda una vida, 
pero por eso mismo estamos buscando 
un equipo de profesionales, un equipo 
de directores departamentales que 

tengan bastante experiencia, que 
hayan pasado por varias instituciones 
del estado y que sobre todo hayan 
dejado un buen legado entro de cada 
una de las instituciones.

¿Algún arte que le guste fomentar 
para liberarse de la presión de la vida 
política? 

Bueno, he estado ya dos años haciendo 
un poquito de gimnasio para poder 
mantener un poco de fuerza y con mi 
compadre Fernando Patiño, el tema del 
ciclismo. 

¿Sus fortalezas o virtudes que más 
considere? 

Tengo dos fortalezas, dos pilares 
fundamentales en mi vida, son mis dos 
hermanas; también está mi hijo y mi 
sobrina, pero mis hermanas son la base 
fundamental de mi diario vivir, porque 
ellas son mi apoyo incondicional en 
todas las etapas de mi vida, pero sobre 
todo son quienes batallan con todo 
y con todos cuando tenemos algún 
problema. 

¿Cómo se ve de aquí a unos diez años?

Trabajando en mi oficina, a pesar de 
que tengo una aspiración personal de 
siempre seguir creciendo políticamente, 
dejar un legado en mi familia, marcar 
un legado en mi familia, donde la 
real idad la pol ít ica sea parte de 
nuestras vidas.

Uno de los aspectos que personalmente 
considero es lo negativo de un político 
es el cálculo polít ico, empezar a 
t raba jar  pensando en  próx imas 
elecciones y descuidar lo que se tiene 
que hacer urgentemente. 
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Efectivamente y eso también no estoy 
de acuerdo, he conversado con muchos 
políticos que han hecho que la política 
sea prácticamente su trabajo, lo que 
manifestaban es que hay que trabajar 
por una reelección desde un inicio, 
pero no considero eso, yo pienso que 
la reelección la da el conciudadano 
dependiendo a los actos que hayamos 
ejecutado dentro de la administración 
y las cosas que se haya hecho; también 
puede haber una decisión personal 
de prácticamente desvincularnos de 
la política. Históricamente nadie ha 
recibido tantos achaques políticos 
como los que se ha recibido en mi 
contra, entonces esa si es una situación 
que si me desgastó bastante, parece 
que combatí contra un aparataje de 
viejos polít icos que no se querían 

desvincular de una u otra manera.

Finalmente, ¿qué mensaje dar a la 
ciudadanía? 

El mensaje que siempre diré, que 
veamos a nuestro terruño como una 
de nuestras motivaciones personales 
para poder forjar nuestro diario vivir; 
decirle a los jóvenes que siempre 
trabajen y salgan adelante aquí mismo 
dentro de nuestra tierra; pedirle a la 
ciudadanía que como ayer nos apoyó 
en época política, hoy y mañana lo 
sigan haciendo; pedirles también que 
cuiden de nuestras espaldas y que a 
lo mejor en algún momento conversen 
directamente con nosotros para poder 
solucionar cualquier situación.

El día domingo 14 de mayo de 2023, 
luego de una ceremonia religiosa 
celebrada en la iglesia matriz del 
Cantón Girón; a partir de la 10h00, en la 
Casa del Pueblo “Jaime Vallejo Erraez”, 
con la asistencia de autoridades civiles, 
militares, eclesiásticas, invitados 
especiales y habitantes de este cantón, 
se desarrolló el acto cívico de posesión 
y sesión inaugural del Concejo Cantonal, 
cuyos protagonistas principales fueron 
las autoridades electas en el proceso 
eleccionario de fecha 5 de febrero de 
2023.

El acto solemne, inicio con la entrega 
de las respectivas credenciales 
otorgadas por la Junta Provincial 
Electoral del Azuay, que les acredita 

sus calidades de Alcalde y Concejales/
as del Municipio de Girón, para el 
período 2023-2027. Acto seguido, se dio 
paso a la sesión inaugural, entonando 
las notas del Himno Nacional.

A continuación, el secretario ad-hoc, 
verificó las acreditaciones y el cuórum 
reglamentario.

Como tercer punto, el Señor Alcalde 
declaro const i tu ido el Concejo 
Cantonal.
Luego, se dio paso a la designación 
de secretario/a del Concejo Cantonal, 
de la terna presentada por el Señor 
Alcalde. Recayendo, por unanimidad, 
en la persona de la Dra. Tania Ochoa 
Chulla.

Posesión y sesión inaugural
Por: Lcdo. Manuel Vallejo Chávez
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Como último punto del orden del día, 
y con la intervención de la Secretaria 
electa, se procedió a la designación de 
Vicealcalde/sa. Resultando nominada 
por unanimidad, la Lcda. Martha 
Jiménez Marcatoma, por moción del 
Concejal Mauricio Cajamarca.

El juramento de ley a las funcionarias 
escogidas, estuvo a cargo del párroco 
Vicente Zaruma.

Con la intervención de la flamante 
Vicealcaldesa, quién agradeció el 
voto de confianza otorgado por sus 
compañeros/a concejales, se dio paso 
a un acto protocolario, en el cual se 
realizó un brindis que estuvo a cargo 
del concejal Mauricio Cajamarca, para 
luego continuar con la participación 
de cada uno de los concejales/as y el 
Alcalde; quienes, en el marco de sus 
locuciones, destacaron su gratitud a 
Dios, a sus padres, familiares, amigos y 
al pueblo que les eligió.

De sus discursos, considero oportuno 
citar algunas expresiones con las 
cuales se comprometieron, y al mismo 
tiempo exhortaron a las instituciones, 
públicas, privadas y al pueblo en 
general, a trabajar conjuntamente por el 
desarrollo y bienestar del Cantón Girón.
Empezó, el señor Milton Cajamarca 
Benalcázar; quien, entre otras cosas 

manifestó: “Espero poder servir de la 
mejor manera, con responsabilidad, con 
honestidad y sobre todo con ese afán 
de servicio a los que más necesitan, 
especialmente a las comunidades y a 
las parroquias rurales del cantón.”

La conceja la  Nancy León Arp i , 
luego de agradecer a su madre por 
enseñarle a luchar y a no rendirse 
ante nada, se comprometió a trabajar 
con responsabil idad, honradez y 
transparencia, velando cada día por 
cada uno de los recursos y apoyar las 
obras propuestas; así como, las políticas 
públicas que vayan en beneficio de 
la población en general. Concluyó, 
manifestando que: “siempre tengan en 
mí una amiga, a quien pueden contar lo 
que pasa en cada uno de sus lugares; 
y, seré la voz, su voz en el Concejo 
Cantonal.”

El edil Miguel Ayabaca Araña, se 
comprometió a ser un compañero y 
un amigo presto, para apoyar a todas 
las propuestas en beneficio del Cantón 
Girón. Apuntó, que: “Estamos para 
servirles a ustedes y no para servirnos 
de ustedes.”

El reelecto concejal Mauricio Cajamarca 
Paccha, en su intervención, agradeció a 
los concejales/as, y al Alcalde salientes; 
así como, a los gobiernos parroquiales, 

Concejo Cantonal de Girón período 2023-2027.
Milton Cajamarca, Nancy León, Martha Jiménez, Cristian Ochoa (alcalde), Mauricio Cajamarca, Miguel Ayavaca.
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por el trabajo mancomunado realizado 
en beneficio del Cantón. Señalo, además 
que: “Cuando se trabaja en equipo y en 
unidad, valorando los intereses de toda 
una población, se puede conseguir 
grandes cosas; y, hoy quiero que exista 
un compromiso de todos y cada uno de 
ustedes habitantes del cantón, al frente 
de nuestra autoridad; señor Alcalde, 
hagamos fuerza para sacar adelante, 
demostremos porqué somos un cantón 
histórico, lleno de tradiciones, cultura, y 
gente muy trabajadora.”

La concejala, y designada Vicealcaldesa 
Martha Jiménez Marcatoma, manifestó 
que, sus años no serán un obstáculo 
para trabajar; que, con su experiencia, 
y con los conocimientos y juventud 
del señor Alcalde, vamos a trabajar de 
la mano, haciendo un solo equipo de 
trabajo. Puntualizó: “Hago un llamado 
a ponernos la camiseta azul y blanco, 
que es la única bandera política que 
llevaremos para adelante, y servirá para 
tomar las decisiones y cumplir con los 
sueños de quienes han confiado en las 
urnas.”

En último lugar el Alcalde Cristian 
Ochoa Carchi,  inicio su discurso 
diciendo que: “Hoy, siendo uno de los 
días más felices de mi vida, es al mismo 
tiempo uno de los días más tristes 
que me ha tocado atravesar”; razón 
por la que, al tiempo de saludar a las 
madres en su día, efectuó un llamado: 

“a quienes tienen la dicha de tenerlas, 
llenándolas de cariño y gestos de 
comprensión y acompañamiento, porque 
a quienes no las tenemos, sufrimos un 
inmenso vacío de soledad, tristeza y 
melancolía.” Expuso, asimismo que: 

“Ha llegado el momento de dejar de lado 
los infantilismos, ha llegado el momento 
de reafirmar nuestros espíritus de 
firmeza, de elegir nuestra mejor historia, 

de llevar hacia adelante ese valioso 
don, esa noble idea que ha pasado de 
generación en generación, la promesa 
divina, de que todos somos iguales, 
todos somos libres, y todos merecemos 
la oportunidad de alcanzar la felicidad 
plena.”. “Consciente de los sacrificios de 
nuestros antepasados”; y, “haciendo un 
llamado de unión institucional, que esta 
administración este llena de humildad, 
respeto, y sobre todo lealtad para con 
el pueblo al cual nos debemos, que 
en cada uno de los espacios en donde 
nos encontremos ejecutando nuestras 
actividades, las hagamos de corazón y 
conscientes de que ganamos del bolsillo 
de cada uno de los ciudadanos del 
Cantón Girón.”. Concluyó su intervención, 
exclamando: ¡VIVA GIRÓN!

Con las notas del Himno a Girón, finalizó 
este solemne acontecimiento.

El medio de comunicación Visión al 
Sur y Achiras (a través de Facebook), 
transmitió en vivo y en directo la 
sesión inaugural en referencia, dando 
la oportunidad para que la comunidad 
local y radicada en otros países, desde 
sus residencias puedan ser parte de este 
evento, como efectivamente así sucedió, 
al evidenciarse en su plataforma 
digital, algunos comentarios de sus 
televidentes, como el expresado por 
el compatriota radicado en los Estados 
Unidos Wilson Aurelio Hernández, 
quien opino: “Si, hoy habrá un cambio de 
autoridades; pero, lo que Girón y la patria 
toda necesitan es un cambio de conducta 
de quienes por delegación, administran la 
cosa pública. Quienes administran la cosa 
pública, son empleados de la ciudadanía 
y a ella deben servir. Que nunca olviden 
esto. Más de lo mismo será inaceptable. 
Civismo y ética deben ser la brújula de la 
nueva administración. Les auguro aciertos 
en su gestión.”
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Por: Carlos Efraín Mejía Calle
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Horizontales
1. El último jueves antes de carnaval se denomina jueves de …   |   2. Bebida ancestral   |   3. Pedestal    |   4. Lámina circular, 
especialmente de plástico, que reproduce sonidos previamente grabados   |   5. El numero después del diez   |   6. Disparo de un 
arma de fuego   |   7. Marca del primer vehículo adquirido por el Municipio de Girón   |   8. Del verbo amar   |   9. Apellido del alcalde 
de Girón  2023-2027   |   10. Comida tradicional de Semana Santa en Girón   |   11. La persona que habla   |   12. El Corpus Christi se 
celebra en el mes de …   |   13. Mes de la última cantonización de Girón   |   14. La laguna en recuperación en la parroquia de San 
Gerardo se llama San …   |   15. Instrumento de cuerdas   |   16. Grado militar del nombre de la calle José María Córdova
17. Instrumento musical que lleva el ritmo en una banda de pueblo   |   18. Mujer campesina que se elige el 1 de mayo en la 
Asunción   |   19. Árboles que existen en abundancia en Girón   |   20. Anillo. 

Verticales 
1. Número de candidatos a alcalde de Girón   |   2. Mujer que tiene hijos   |   3. En el 2023 los bomberos cumplieron … años de 
creación   |   4. Formula del calcio   |   5. Constructor sin título   |   6. Talento   |   7. Nombre de mujer   |   8. Mes de la muerte de 
Claudio Vallejo   |   9. Siglas en inglés de la Agencia Central de Inteligencia   |   10. Míster Juramento   |   11. Pronombre posesivo
12. Del verbo reír   |   13. Cruce entre una yegua y un burro   |   14. Canción de Juan Gabriel   |   15. Del verbo roer   |   16. Lugar de 
bebidas   |   17. Conozco.
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Pintura de Stefany Córdova que se ubicó en el segundo lugar.
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